

EL PROGRESO

NÚMERO 477

SAN JOSÉ, jueves 27 de junio de 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE
M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

"EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^{na}, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldó," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paqueta, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA
Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

ACTUALIDADES

Honramos nuestras columnas con la participación y atento saludo que damos por la feliz llegada á esta ciudad de nuestro distinguido y buen amigo el señor Licenciado don Francisco Faerron, Diputado al Congreso por la provincia de Guanacaste.

Los intereses de Moracia reclamaban sus representantes, pero ya que no ha sido posible en la presente legislatura la presencia de todos nos alegramos que siquiera esté representada por dos progresistas juvenitudes.

El amigo Faerron tiene á sus órdenes las columnas de *El Progreso*.

El hogar del joven escritor don Aquileo J. Echeverría, amigo á quien apreciamos sinceramente, está triste: Los esfuerzos de la ciencia y los cariños de la familia no fueron suficientes para librar de la muerte á la hijita del poeta.

Tú, Aquileo, que siempre lloras cuando la desgracia invade la casa de un amigo, recoge nuestras lágrimas porque ellas llevan el lenguaje mudo de nuestro sufrimiento.

Este Progreso de credo independiente y amigo fervoroso de lo bueno, no quiere, no debe, ni puede, ni está en la obligación de aceptar lances callejeros cuando la caballerosidad y todo lo que es digno de estímulo brilla absolutamente todo por su ausencia, como brilla la falta de ocupación. *El Progreso* no quiere fango, quiere lumbré y por este motivo su afilada espada la guarda. Ella

sólo sale de su vaina para responder á cargos que tengan por cuna la dignidad y la gentileza. El honor que viene de la pestilencia, lo despreciamos.

El País de ayer le da una pasada á don Segundo Ispizúa, colaborador importante de *La República*. Según algunos extranjeros, el señor Ispizúa es el mejor de nuestros escritores. Que lo diga el Doctor Zambrana.

El joven don Elías Leiva Quirós, profesor del Liceo de Costa Rica, defiende al señor don Zacarías Salinas, Director de ese Plantel, de los cargos que la prensa le hizo por lo inoportuno de los cargos al representante del Perú.

Ahora con la separación de don Justo del Ministerio de Instrucción Pública, habrá una de San Quintín en el Magisterio. Mr. Rudin, creemos, debe renunciar para dejar bien sentada su reputación de hombre grato. ¿Quién seguirá al Visitador de Escuelas, en su renuncia (?)

Nos dicen que muy pronto habrá un cambio, talvez completo, en los Jefes del Ejército.

Antes del último, según se afirma serán suprimidas varias oficinas y vendrá el 10, 15, 20 y 25 por ciento de rebaja.

Toro cazado por una boa

Escena Sensacional

Qué bello espectáculo para un circo romano, realizado en plena naturaleza!

La lucha entre un sucury, boa constrictora, y un toro, en la que aquélla hizo presa.

La escena tiene lugar al

Oeste de Minas (Brasil.) proximidades de Monte Bello y fué presenciada por un caboclo que transitaba por aquellos parajes á caballo.

Al llegar á un bebedero de animales, cerca de un bosque, vió á la sucury esforzándose por devorar á un toro.

La enorme serpiente, que tenía nueve metros de largo, había clavado en el hocico del toro sus formidables dientes.

Con la cola arrollada en un árbol suspenso á la orilla del agua, arrastraba al toro, que resistió bramando, y procuraba ahogarlo.

Al llegar con el hocico al agua, el toro intentaba un esfuerzo desesperado y, dando saltos y bramidos retrocedía.

La sucury distendíase entonces delgazándose hasta llegar al diámetro del puño de un hombre.

Quando la elasticidad de su cuerpo llegaba al extremo límite, volvía á contraerse arrastrando á su potente adversario.

El caboclo que presenciaba peripecias siempre repetidas y siempre terribles de la lucha, se conmovió por la triste suerte del toro, cuyas fuerzas se debilitaban y determinó intervenir. En uno de los momentos en que la sucury se distendía, cediendo á la resistencia del adversario, se desmontó y de un gran golpe de facón, cortó la cabeza del monstruo.

El cuerpo de éste arrastrado violentamente, arrasó literalmente el monte en todo el trecho por donde pasó.

Pero el toro, delirante de terror, enardecido por la lucha, con la enorme cabeza de la serpiente prendida en el

hocico, abanzó sobre su salvador y éste se vió obligado á matarlo de un tiro.

Pedacitos de pimienta

Dicen á Chabelita, niña de cuatro años, que muy pronto va á tener un hermanito.

—¡Cuánto me alegro!— exclama la inocente criatura—¿Y lo sabe mamá?

Entre el militar Leonidas y el cesante Angel:

—¿Por qué dices que la pluma es más poderosa que la espada!

—Porque con una espada no se pueden firmar pagarés....

—¡No sé, Adelaida, cómo lleva usted á sus hijas á ver esas comedias francesas tan picantes y desvergonzadas!

—Y eso qué tiene de particular? Mis niñas conocen muy bien el francés y saben siempre á punto fijo cuál es el momento oportuno para ponerse coloradas!

La mujer del Coronel Villamarín, furibunda socialista, se encuentra gravemente enferma.

—Qué opina usted, doctor?

—Hombre, está bastante mala; pero como en que pronto vendrá la reacción.

—La reacción? Prefiero que se muera.

El Doctor Miguel, catedrático de la Universidad de Derecho, muy dado á la bebida, que sentía gran pesadez en las piernas, preguntó á uno de sus alumnos, Basilio:

—Diga usted, maestro, ¿en qué consiste que los hom-

bres de cierta edad sienten el efecto del alcohol en las piernas, mientras que los jóvenes lo sienten en la cabeza?

—Pues es muy sencillo. El alcohol tiende siempre á buscar en el hombre el punto más débil.

—Adán, tengo un "inglés," el negro don Anselmo, que no me deja á sol ni á sombra. Me fastidia horriblemente. Ya no puedo ni ver á mi adorada en el Parque.

—Comprendo, Fernando, que le tengas odio, que no le puedas ver.

—Bah; si el que no me puede ver es él á mí, porque siempre me escondo.

COMUNICADO

Ley de vagancia

Hay una gacetilla en "El Tiempo" número 500 que la suscribe X, que debe rectificarse en lo tocante al mal uso que, dice, se está haciendo de la Ley de Vagancia, tomándola como "venganza rastrea," "cobardía sin límites," mezquino cinismo"; y concluye llamando la atención de quien corresponda sobre el hecho de quererse aplicar á personas trabajadoras (sic) que no simpatizan (estribillo obligado) con el actual orden de cosas etc.

Hay en nuestra sociedad un número regular de personas que se dan á conocer con el pomposo título de "procuradores judiciales," y que no son otra cosa que una partida de malhechores—que andarían con lanza y cuchillo si no se encontraran en el cora-

zón de nuestra capital;—¡de buena gana se armarían para asegurar mejor el éxito de sus rapiñas!—¿A quiénes estafan, á quiénes engañan?—A lo más humilde, á lo más pobre, á lo más infeliz de nuestra esfera social.—A aquellos que por desgracia caen en un delito ó en una falta, y que van á dar á la cárcel.

Es fácil conocerlos.—Los veréis en la puerta principal de las Alcaldías—á todas horas.—Llega un detenido—conducido—ya por nuestra policía ó ya por la de los campos—y se lanzan sobre él como buitres hambrientos.—En el acto le ofrecen sus servicios—les prometen excarcelarlos y les hacen mil promesas de defenderlos.—El incanto caé, afloja el dinero que traé consigo y ¡zas! á la cárcel: "si te ví no me acuerdo."

¿Son estas las personas "trabajadoras" "que no simpatizan con el actual orden de cosas" á los cuáles se refiere la gacetilla? ¡Con buena gente contaría la oposición al Gobierno si de esa calaña se formara!

Por desgracia á estos roedores no se les pueden comprobar sus engaños—se safan muy suavemente diciendo: que aquellos son asuntos civiles, y que si no cumplen "que los demanden."

Son, pues, lisa y llanamente VAGOS, y como á tales hay que tratarlos.

OTRA X.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 24 —Demuestran los recientes acontecimientos en la Colonia del Cabo, que la

invación es formidable. Una carta que publica *Daily Mail*, firmada el 5 del corriente en Ciudad del Cabo, confirma noticias recibidas, fuente boers. Agrega que el número de invasores es de 7 á 10 mil. Se hallan con más fuerza en los distritos orientales y centrales donde encuentran reclutas y caballeros. Observa *Daily* que estos aceros carecen todavía de confirmación, pero si resultan ciertos, el público ha sido engañado respecto á la invación.

Luzón, 24.—El General Cailles, quien se rendirá mañana, se encuentra en Pasangan á poca distancia de éste. El Coronel Caballes con 120 de tropa de la fuerza de Cailles, hulló á la montaña temiendo ser ahorcado por los americanos, pero le alcanzaron los correos que le despachó Cailles llevándole la orden de rendirse. Una vez que los correos le explicaron la situación, el Coronel regresó á Pasangan con 120 hombres más á quienes había persuadido.

Londres, 24.—Publica *Daily Mail* un despacho relativo á la continuación del estado de anarquía en Karbin, Manchuria gran número de tropa china está en la vecindad. Se ha destruído la vía férrea en distintos puntos. Avisa un despacho de Pekín para el *Times*, que el Ministro ruso De Giers, ha notificado á Si Hung Chang que tan pronto se firme el convenio respecto á indemnización, Rusia quiere que China entable de nuevo negociaciones relativas á las condiciones de retirarse de Manchuria.

Bluefield, 24.—Ahora se sabe á ciencia cierta que el número de víctimas de las inundaciones excede de 200, la mayor parte de los habitantes se refugiaron en los cerros.

Sta. Cruz Luzon, 24.—Hoy se refugió en ésta el General Cailles con 650 hombres de tropa y 500 rifles, todos pres-

taron juramento de lealtad á los Estados Unidos. También se rindió el Coronel Caballes con 120 hombres.

París, 24.—Telegramas de Madrid avisan que ayer se efectuó una gran manifestación anticlerical la cual tuvo origen en un meeting de los republicanos que tuvo lugar en el Teatro Vandeville bajo la presidencia del Diputado Lerreux.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

Rafael Huertas.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —
UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO
CALLE 16 NORTE frente á la
PLAZA DE ARTILLERÍA

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado **RESTAURANT CENTRAL**, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

SE VENDE

una máquina de fotografía en buen estado y muy barata. En esta imprenta se informará.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,
ELÍAS ARTAVÍA.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA